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月
8

日，是全国两会休会的日子。当晚，

全国人大代表、信阳市市长乔新江，全国人大代表、河
南羚锐制药股份有限公司董事长熊维政， 全国人大
代表、中国三峡书画院院长周森，全国人大代表、新
怡和控股集团有限公司董事长王刚，全国人大代表、

信阳文新茶叶公司董事长刘文新，全国人大代表、信
阳市罗山县中医院妇产科主任李琦， 全国政协委员、

河南弘昌集团、 信阳毛尖集团董事长陈世强等
7

位参
加全国两会的信阳代表、委员，应邀集体做客由中青

网、未来网、中华儿女杂志社和中青视讯联合主办的
“中国梦老区情———河南信阳全国两会代表、委员专
访”活动。

访谈中，代表、委员们围绕“中国梦老区情”主题，

畅谈大美信阳发展。 来自中华儿女杂志社、《中国青年
报》、全国人大杂志社、《京华时报》、《中国经济时报》等
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多家媒体记者到场，全方位关注今日信阳的变化、发
展与代表、委员们的期盼。本报特派记者全程进行了报
道，今天将活动情况摘要刊发，以飨读者。

信阳全国两会代表、委员集体接受多家媒体专访时，称赞家乡信阳：
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【关键词】

美丽信阳

乔新江：信阳美在生态、优在便捷、好在民智。

“信阳虽然是革命老区，但并不闭塞，我们有开阔的胸
怀、有活力、有优势。”乔新江代表在推介信阳时说，信阳是
一个开放的地方。特别是唐朝的两次大移民，规模较大、影
响深远，其后裔逐渐播迁至闽、台、港澳地区及海内外各地，

传播了中原文化和中原文明。

信阳是一个充满活力的地方， 信阳是土地革命时期仅
次于中央苏区的第二大革命根据地， 是鄂豫皖苏区首府所
在地，是刘邓大军千里跃进大别山的落脚地，培育了“大别
山精神”，为解放战争的胜利和新中国的诞生作出了重要贡
献。改革开放以来，信阳作为国家重要的粮食主产区和生态
功能区，为国家粮食安全、生态安全作出了重大贡献。目前，

全国每
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斤粮食中就有
1

斤是信阳生产的。同时，信阳还是
个劳务输出大市， 常年有
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多万人在发达地区务工创业。

大量劳动力走出信阳，在全省、全国各地支持大中城市的发
展。

信阳是一个美丽的地方，一是美在生态。生态优势是
信阳最具竞争力的优势。大别山横贯信阳南部，淮河横穿
信阳北部，一南一北两大天然“生态屏障”，造就了信阳良
好的生态。信阳森林覆盖率达到

34.4%

，现有省级以上自然
保护区
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处、省级以上森林公园
9

处；信阳有
922

座水库，年
降雨量
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毫米至
1300

毫米，水资源丰富，水质优良。大气
和水环境质量稳居全省前列。信阳连续五届蝉联中国十佳
宜居城市。在信阳白天看到的是蓝天白云，夜里看到的是
满天星斗。

二是优在便捷。信阳是全国重要的交通枢纽，公铁水
航空管道“五位一体”，京港澳、沪陕、大广三条高速，

107

、
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、
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三条国道，京广、京九、宁西和京广高铁四条铁路在
信阳境内形成多重交叉， 加之淮河航道通过洪泽湖直达长
江，明港机场正在建设，东西向有天然气管道，南北向有中
石油管道，完善的立体交通网络正在形成。

三是好在民智。信阳人杰地灵，人才多、好人多，历史
上有不少名人，革命战争年代培养了许世友、李德生、郑维
山等
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多位共和国将军。改革开放以后，信阳又走出了大
批的企业家、文学家和艺术家。先后涌现出了感动中国人
物魏青刚、全国道德模范黄久生等。勤劳智慧、勇于开拓、

诚信阳光是信阳人突出的特点， 我们通过发挥民智优势，

集中全市人民的智慧和力量，为科学发展凝聚了强大的合
力。

【关键词】

大别山革命老区振兴与发展

乔新江：围绕主导产业坚持不懈抓招商，既要
金山银山，更要绿水青山。

熊维政： 革命老区红色资源和生态资源优势
突出，一红一绿，比翼双飞。

陈世强：推进大别山革命老区经济一体化。

周森：只要每个人主动做一点事情，相信大
别山革命老区的文化传承就指日可待。

乔新江代表说，要实现中国梦首先是要发展，发展是硬
道理，发展是解决一切问题的关键所在。如何发展？河南省
委、省政府明确提出要构建“一个载体、三个体系”，围绕“四
集一转”，加快产业集聚区建设，培育产业集群，推动产城融
合。就信阳来讲，三次产业结构不够合理，在这样的情况下，

我们大力发展二产、三产来优化产业结构。

信阳有河南省委、省政府批准的
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个产业集聚区，每个
产业集聚区明确一个主导产业，绘制主导产业链条图谱，按

照产业链来招商、来配套、来发展。乔新江谈到：“我们围绕
主导产业坚持不懈抓招商，大力发展生态农业、新型工业、

现代服务业，培育壮大电子信息、绿色食品、新型建材、现代
家居、现代物流等主导产业集群。经过几年的努力，信阳就
会有一个更大的发展、更大的变化。”

“我们既要金山银山，更要绿水青山。”乔新江代表特别
谈到，在发展产业时要大力发展符合国家产业政策要求的现
代工业，坚持把保护环境放在首位；坚持创造美首先保护美，

在规划时就“把城市轻轻地放在山水之间”；在建设中，尊重
自然、顺应自然、保护自然，少挖山、不填湖、禁毁林、多栽树，

持续打造宜居城市、最具幸福感城市和平安城市。今后，还将
进一步加大力度，把信阳建设成为山水优美、平安宜居、和谐
幸福的城市，让人民在信阳过上更加美好的生活。

“从
2003

年当选十届全国人大代表以后，我一直在呼吁
重视和支持革命老区发展。”熊维政代表谈到：“大别山区的
发展应依靠大别山资源优势，叫响‘一红一绿’两大品牌。”

熊维政代表认为，在大别山发展旅游产业有资源、有前景。

拿我们信阳来说，信阳是一个山清水秀、人杰地灵的地方，

空气质量优良天数在全省排名前列， 居住在这里对人的身
体非常好，到过信阳的人对这里的环境都是赞不绝口。目前
已经有很多旅游公司在开发， 这主要得益于国家对大别山
革命老区的开发有很好的规划和扶持政策。

“说到信阳的旅游产业，我认为是一个朝阳产业。我们
正在进行一些红色旅游和生态旅游的开发。 希望政府能从
政策层面加大对这方面的支持力度。”熊维政代表谈到：“现
在更重要的是在对红色旅游和生态旅游的开发过程中，要
学会保护，在保护好生态的前提下，进行合理的开发利用。

发展好了， 信阳的红色旅游和生态旅游产业一定会比翼双
飞！”

“众所周知，大别山区是我国南北地理分界线和南北气
候过渡带，气候适宜，四季分明，土地肥沃，物产丰富，是我
国少有的‘鱼米之乡’、‘名茶之都’和‘特产之仓’。我认为目
前我们大别山区的发展遵循了中央关于加快老区发展的方
针政策，坚持了省委、省政府‘两不牺牲’：不以牺牲农业和
粮食、生态和环境为代价。这点非常难能可贵。”陈世强委员
说，我们公司既是大别山地区一个土生土长的集团公司，也
是一个在推进城镇化发展过程中的农业产业化龙头企业。

我们围绕着大别山的资源优势，推进大别山发展优质产业，

加快一体化进程，振兴大别山老区经济。“今年，我的一个很
重要的建议是， 在大别山地区设立信阳新型城镇化建设示
范区， 在加快大别山区域振兴与发展中起到辐射带动作
用。”

“一座大别山，横跨鄂豫皖。这里处处充满着英雄传奇，

文化积淀很多。信阳就是大别山区的一个缩影。”周森代表
认为， 文化沉淀越多就越需要传承，“信阳山水美， 需要保
护，厚重文化需要传承，更需要我们每个人的参与，只要每
个人主动做一点事情， 我相信大别山革命老区的文化传承
就指日可待。”

【关键词】

科学推进新型城镇化

乔新江：以人为核心推进新型城镇化，让农民
进得来、留得住、能就业、发展好。

乔新江代表对推进信阳的城镇化建设有着更深的思
考。他认为，新型城镇化就是生产空间集约高效、生活空间
宜居适住、 生态空间山清水秀、 地下空间科学利用的城镇
化，是城乡一体、城乡互动、城乡互补的城镇化，是能让老百
姓过上更好的生活、梦想能够实现的城镇化。比如信阳，本
身就是一个历史悠久的城市， 我们在规划建设城市时始终
坚持一个理念，就是在保护好自然生态环境的前提下，把城
市轻轻地放在山水之间。

“信阳这个地方过去是一个传统的农业大市，
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多万
人口，城镇化率并不高。”乔新江代表谈到，在这种情况下，

我们在统筹规划城镇化时注重从全市的角度规划不同的形
态，构建现代城镇体系，重点培育中心城市，做大做强县城，

支持有条件的中心镇积极培育产业，逐步发展成为小城市，

同时对一些有条件的农村按照美丽乡村的标准去打造，配
套完善基础设施和公共服务，提高农民的生活质量，缩小农

民和城市居民的差距。新型城镇化是以人为本、以人为核心
的城镇化，首先是要有就业岗位，有稳定的住处，能够享受
城市公共服务。推进新型城镇化不是大拆大建，不是把农民
请到城里或者搬到城里，而是通过依城促产，以产兴城，产
城融合，让他们进得来、留得住、能就业、发展好。

【关键词】

做大做强茶产业

乔新江：做大茶基地、做好茶产业、做强茶品
牌。

陈世强： 信阳国际茶城可以买到世界上所有
的茶。

刘文新：向贫困宣战，向污染宣战，让国人喝
上放心的健康茶。

乔新江代表介绍说：“茶是信阳的支柱产业， 信阳茶当
务之急是提质增效， 做大茶基地、 做好茶产业、 做强茶品
牌。”一是促进茶产业的提质增效，在原有的基础上不断扩
大茶叶种植面积，通过扩大规模提高茶产业效益。二是加强
品牌化管理，信阳毛尖是一个公共品牌，现有
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个中国驰名
商标。我们要通过不断加强品牌化管理，提升信阳毛尖的质
量。三是提升茶叶品质，通过加大科技投入，建立茶叶质量
管理体系和信阳毛尖标准，开发茶叶新品种，创新茶叶加工
技术，把信阳茶做得规模更大、质量更高、效益更好。目前，

信阳有
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万人从事茶产业， 茶是农民重要的收入来源，茶
产业发展带动了农民增收，推进了新型城镇化。信阳茶产业
做大做强了，就能够更好地推动地方经济发展。

陈世强委员说， 信阳发展茶产业的方向十分明确。比
如，我们抓茶产业，首先是从源头抓起，从面积抓起，从产业
结构抓起，从全产业链抓起。我们过去是只卖茶叶的公司，

现在进行了全产业链升级改造，形成了茶种植、茶加工、茶
物流为一体的茶产业链。此外，信阳是全国的物流枢纽，从
信阳往南到广州，往北到北京，往东到上海，往西到成都，均
在
1000

公里左右，覆盖
10

多亿人。这让信阳既是一个茶叶产
区，又是一个茶叶销售区。因此我们投资建设了国际茶城，

这个项目不只是信阳的茶城， 它将是全世界的茶产业销售
中心。 在当今的信阳国际茶城， 你可以买到世界上所有的
茶，甚至已实现了南茶北销、国茶外销、外茶内销。

“我们把茶当做一个主导产业，提出来一个差异化的发
展道路。这个茶不仅仅是一个茶，更多的是一个产业，是一
个链条，既是一个绿色产业，又是一个生态产业。如今信阳
有
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多万亩茶园，茶产业能不能升级，能不能带动更多的
茶农致富，这是一个重中之重的关键。特别是在这次政府工
作报告中，李克强总理提出了‘要继续向贫困宣战，决不让
贫困代代相传。’‘我们要像对贫困宣战一样，坚决向污染宣
战。’由此，我提出来一个梦想：梦想让百姓喝上绿色、健康
的好茶，确保舌尖上的安全；梦想让茶农过上幸福的生活，

茶企业在做大做强的同时， 要跟茶农一起走共同致富道
路。”刘文新代表说。

【关键词】

信阳教育发展

新型职业化农民

关注留守儿童

乔新江： 尽可能地缩小农村教育和城市教育
的差距，提升农民工素质和能力。

王刚：要从找饭碗向造饭碗、送饭碗转变。

李琦： 建立起完善的留守儿童教育保障体
系。

乔新江代表谈到，信阳作为农业地区，教育问题始终是
我们关注的重点之一。信阳的基础教育走在全省的前列，每
年的本科上线率排在全省首位。但受多种因素制约，信阳基
层教育师资力量不强。我们这几年也一直在采取措施，改善
基层薄弱学校的办学条件， 出台政策激励大学毕业生到基
层支教，逐步解决基层教育面临的问题，尽可能地缩小农村
基层教育和城市教育的差距。同时，信阳是人口大市，我们
高度重视农民工职业技能培训和职业农民培训， 大力发展
职业教育，加大对农民工和职业农民的技能培训力度，提升
农民工素质和就业能力。

作为信阳
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多万外出劳务者之一， 王刚代表介绍说：

“我
1993

年来北京打工， 第一份工作在建筑工地做农民工，

第二份工作是做服务员，第三份工作是创办自己的实体。在
信阳像我这样的有很多，大家开始创业的时候都很艰难，但
现在很多人已经成为行业的佼佼者。我总结了一下，有三个
阶段：第一是找饭碗阶段，就是外出务工就业、给别人打工；

第二是造饭碗阶段，就是自我创业、打拼的过程；第三是送
饭碗阶段，就是创业成功，开始回报社会。我们是改革开放
政策的受益人，享受改革开放政策的红利。当企业发展不错
的时候，我们就回老家投资，目前我在信阳已经投入

20

多亿
元了。”通过调查，他认为，目前农民工技能培训的深度还不
够。因此，他建议，一要解决农民工子女教育问题，方便农民
工子女就近入学。二要加大农民工培训力度，设立更多的政
府公益培训机构。

李琦代表谈到，青年是祖国的未来，是民族的希望，如
何加强未成年人的教育和培养是我们全社会都应该关注的
问题。尤其是留守儿童教育问题，需要全社会共同努力来解
决。 留守儿童教育目前存在的主要问题是： 家庭结构有改
变，父母与子女之间亲情的缺失；孩子上学放学的时候监管
不到位，存在安全隐患。“针对这样情况，我建议建立起完善
的留守儿童教育保障体系，加强留守儿童教育管理，让全社
会都来关心、关爱留守儿童，共同维护留守儿童的权益。最
好能让这些外出务工的农民就近就业，这样就能够减少留
守儿童、留守老人的比例。”
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图为乔新江等信阳籍全国两会代表委员集体接受媒体联合专访。
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